

Tintigny, le 12 septembre 2017

Commune de Rouvroy
CLDR association
11 septembre 2017 – Compte rendu

Présences

CLDR : 8 participants - voir en annexe

Associations : 14 participants - Voir en annexe

FRW : Amélie CREMERS, Gervaise ROPARS, Stéphane GUEBEN, Annick SAMYN

Territoires : Thierry JAUMAIN

Ordre du jour

- Sondage
- Présentation
 - Contexte : l'Opération de Développement Rural de Rouvroy
 - Diagnostic
 - Enjeux et pistes de projet
- Tables-rondes
- Mise en commun

1. Eléments d'information évoqués dans la CLDR

En introduction de la réunion, la FRW propose une activité « sondage » aux participants en leur demandant de se lever, rester assis ou se lever en levant les bras. Les questions posées sont :

- Qui est membre d'une association ?
- Combien y a-t-il d'associations à Rouvroy ? → 42
- Selon vous, quelle est la plus grande force du monde associatif de Rouvroy ?

Ensuite, la FRW présente :

- Le contexte de la réunion
- Les objectifs de la réunion ;
- Les éléments ressortis du diagnostic du territoire (via le tableau du diagnostic partagé, les défis identifiés par la CLDR, et la stratégie proposée par l'auteur.
- Les pistes de projets récoltées depuis le début de l'opération de développement rural.

2. Méthode de travail en sous-groupe

Six tables de discussion sont proposées, composées de deux tables sur chaque thème. Chaque participant pourra ainsi aborder les trois thèmes pendant trois tours de 20 minutes.

Les thèmes sont :

- **Les infrastructures et le matériel** : il s'agit d'identifier les besoins, les projets en termes d'infrastructures, de bâtiment sur les villages de la commune. Pour ce thème, un rapporteur « fixe » reste le temps des trois tours et accueille chaque groupe en rappelant ce qui a été dit précédemment

et en proposant d'amender, ajouter des éléments....

- **L'immatériel** : il s'agit d'identifier les besoins, les projets en termes de coordination, de communication et d'agenda, d'aide au bénévolat... Pour ce thème, un rapporteur « fixe » reste le temps des trois tours et accueille chaque groupe en rappelant ce qui a été dit précédemment et en proposant d'amender, ajouter des éléments....
- **L'avenir : vos projets ?** Ce thème est abordé « en autonomie » par les participants. Il leur est proposé :
 - De décrire par écrit un (ou plusieurs) projets de son association sur les fiches disponibles sur la table – voir ci-dessous (5 minutes)
 - D'expliquer, à tour de rôle, son (ses) projet(s) aux autres personnes de la table (15 minutes)
 - Les fiches sont ensuite collectées et affichées sur le mur.
 - A la fin de la réunion et lors du verre de l'amitié, les participants ont l'occasion de découvrir tous les projets affichés

L'avenir... vos projets !	
<i>Présentez ici vos projets, et trouvez d'éventuels partenaires !</i>	
<u>Nom de votre association :</u>	
<u>Le projet en quelques mots :</u>	
<u>Je voudrais l'organiser :</u>	<input type="checkbox"/> maintenant ! C'est déjà en cours. <input type="checkbox"/> cette année <input type="checkbox"/> dans quelques années <input type="checkbox"/> c'est un rêve de longue haleine
<u>A la recherche de partenaires ?</u>	<input type="checkbox"/> OUI <input type="checkbox"/> NON
→ Si oui : <u>Et si on collaborait ?</u>	
Nom de l' / des association(s) intéressée(s)	
.....	

3. Pistes d'actions identifiées dans la grappe de travail

Thème : Les infrastructures et le matériel

Rénovation de la salle communale de Torgny : Cette salle mériterait une grosse rénovation (WC bouché, cuisine mal placée, meubles abîmés...).

Rénovation du presbytère de Torgny. A noter que cette salle se trouve la une cour en face du SI et de la salle communale. Une réflexion complète sur l'usage et l'aménagement du site est aussi à prévoir.

Agrandissement de la sa salle de Couvreur et aménagement ses abords : Agrandissement de la salle qui était l'ancien lavoir (un peu petite) et aménagement des abords de cette petite salle de village qui sont très abîmés (mauvaise accessibilité, saleté). Faut-il alors rénover ou créer une autre salle ailleurs dans le village ? La Chapelle peut-elle être utilisée ? Désacraliser ?

Rénovation de l'ancienne gare de Lamorteau : cette salle, qui n'est pas propriété communale (c'est une association qui en dispose via un bail emphytéotique), est régulièrement utilisée pour des fêtes familiales, etc. Cependant, elle est très difficile et couteuse à chauffer. Une rénovation, notamment énergétique sera à prévoir. Une partie de ce local était occupé par les scouts. Délabrés, manquant de sécurité, les scouts vont déménager dans un nouveau local qui sera construit. Il faudra trouver un avenir pour leur ancien local.

Création d'une salle de concert debout, assez brut, pour accueillir des groupes de rock, par exemple (mini-Rockhall au GDL).

Mise à disposition d'une petite salle au ROx pour des réunions. La salle du RDC actuellement occupée par du matériel de musculation n'est pas vraiment utilisée. Elle pourrait constituer une salle pour le village.

Création de terrains de tennis. Le terrain de tennis de Dampicourt, fort abîmé, va être transformé. Celui de Lamorteau est en très mauvais état (et va devenir une cour de récréation pour l'école). La création de nouveaux terrains est à étudier (où ?).

Création d'un répertoire de l'ensemble des salles. Le territoire communal dispose de plusieurs salles communales (écoles, les différentes implantations de la bibliothèque, la Grange...), appartenant au doyenné (Le Mersan à Harnoncourt) ou gérée par des asbl (ancienne gare de Lamorteau, salles des aînés à Lamorteau, les salles à l'étage du SI de Torgny...).

Avoir une vision de ce qu'il existe, des possibilités, avec les personnes de contact, permettra aux associations de pouvoir déployer leurs actions sur la commune. Ainsi, l'école de musique, qui utilise à 100% les capacités du ROx et qui souhaite proposer d'autres instruments, va dans les prochaines années manquer de salles de cours et va devoir trouver des salles.

Mise en place d'une politique tarifaire des boissons du ROx plus favorable aux associations. Si la location des salles du ROx a été améliorée (à informer) et rendue plus accessible, l'obligation d'utiliser les boissons à un prix imposé (et cher) freine l'usage du bâtiment. En effet, pour de nombreuses associations, c'est la vente des boissons qui permet de réaliser un bénéfice. Il faudrait que le prix des boissons soit baissé ou que les associations puissent amener leurs propres boissons.

Mise en place d'une réflexion sur l'usage des églises. Chaque village dispose de son église (ou sa chapelle à Couvreur) qui ne sont pas souvent ouvertes au public. Elles sont ponctuellement utilisées lors d'évènements ou concerts (ex : exposition lors de la foire aux artisans à Torgny). Ouvrir leur usage pour des activités nouvelles, régulières mais adaptées à une église (comme des cours de musique) serait à investiguer auprès du curé. A noter que la réflexion sur l'ouverture des églises existe ailleurs (ex : <http://www.eglisesouvertes.be>).

Autres remarques :

- « On est gâtés en termes de bâtiments »
- Le ROx est bien utilisé, notamment par l'école de musique
- Dampicourt : la salle est correcte, un peu vieillotte mais bonne et bien utilisée.
- Harnoncourt : la salle le Mersan est une salle du doyenné qui est correcte
- Pas spécialement de demande pour des sites extérieurs
- Augmenter le nombre de bancs

Thème : L'immatériel : coordination, communication, aide au bénévolat, agenda

Mise en place d'une communication associative structurée. Plusieurs éléments contribueront à faire connaître les activités des associations (entre elles et à destination du public) :

- Création d'un un **agenda/calendrier partagé** ou plate-forme numérique en ligne. Cela favorisera la coordination pour les gros évènements et pourra aussi constituer une « vitrine des associations ».
- Améliorer et mettre en valeur le **répertoire des associations** présent sur le site communal
- Continuer l'accès des associations au bulletin communal, outil particulièrement lu et efficace
- Se coordonner avec le ROx, qui centralise déjà et diffuse de l'information via son site.

Mise en place d'un soutien professionnel aux associations. Beaucoup d'asbl font le constat d'un essoufflement du bénévolat, ce sont beaucoup les aînés qui se mobilisent hors eux aussi se fatiguent. Le club des jeunes de Lamorteau constate le même problème de relève.

La présence d'une personne professionnelle permettrait de :

- Développer les échanges, notamment entre expérimentés et nouveaux venus (seniors/jeunes)
- Favoriser les synergies (vers des activités croisées), notamment en lien avec l'accueil extrascolaire
- Aider aux photocopies pour des manifestations ponctuelles d'associations de fait
- Aider aux démarches administratives et officielles (assurances, affichage, formulaire police, pompier, sabam, législation...)
- Former, notamment pour la gestion et l'animation de réunion
- Inventaire du matériel présent dans les associations. Mais attention, l'échange de matériel : « c'est compliqué, il faut une personne qui gère ».

L'EPN pourrait constituer une ressource. Les accueillantes extrascolaires aussi. Ce soutien pourrait prendre des formes variées : via une personne de référence qui centralise les informations, ou via des moments d'échanges entre les associations pour qu'elles s'entraident...

A noter, qu'en ce qui concerne le renouvellement des membres actifs dans les associations, le club de tir à l'arc, qui a travaillé à la mise en place d'une section jeunesse, voit maintenant apparaître une dynamique gratifiante et positive.

Organisation d'un événement de rencontre des associations, « un carrefour des associations ». Pour la plupart, tous les bénévoles et les acteurs associatifs ne se connaissent pas (même si Rouvroy est une petite commune et que certains sont bien informés). Il apparaît alors nécessaire de permettre les échanges et les rencontres.

Cette journée des associations toucherait deux publics : les citoyens, mais aussi les membres des associations eux-mêmes. Elle pourrait, par exemple, être annuelle et prendre la forme d'un WE fixe dans l'année. Une animation « fil rouge » originale (ex : jeu de piste) pourrait permettre de faire découvrir les associations, leurs locaux dans la commune, leurs activités aux citoyens.

Si cet événement est un succès, pour le public des associations, il pourrait être développé en une bourse « win-win ». <http://winwin.be/fr/> : Une bourse Win-win est un événement au cours duquel des entreprises et des associations se rencontrent pendant deux heures et où les besoins des unes et les offres des autres sont mis en concordance dans une atmosphère informelle et dynamique. Ces offres et ces demandes peuvent prendre des formes diverses : une aide pratique, du matériel, des compétences... mais en aucun cas une forme financière. Ce qui fait l'originalité d'une bourse d'échanges, c'est le caractère de réciprocité souhaitée de ces rencontres où tant l'association que l'entreprise peuvent avoir quelque chose à offrir.

Création et organisation de jeux inter-villages. L'objectif est que les gens des villages se rencontrent, mais aussi qu'ils rencontrent les autres villages.

Création d'un bonus « durable » dans les subsides communaux aux associations pour celles qui s'impliquent dans des actions de développement durable (ou en retravaillant l'attribution des subsides, déjà bien généreux) Par exemple : organisation du co-voiturage pour les matchs ou activités ...

Développement de liens avec les associations des communes voisines. Le projet visera à informer de ce qu'il existe dans les communes voisines. Il pourrait être aussi développé des délocalisations de leurs actions : elles pourraient proposer des activités sur le territoire communal, tout en gardant leur siège à Virton (et en ne devant pas créer de nouvelles structures, trouver de nouveaux bénévoles...). L'enjeu de la mobilité est alors important, notamment pour les jeunes, non motorisés. La création de la liaison cyclable vers Virton est fort attendue.

Autres remarques :

- Le bon travail du concierge du ROx est à apprécier !
- Une personne retraitée pourrait prendre en charge la coordination des bénévoles (l'idée de départ était de coordonner les retraités bénévoles). Cela pourrait également être une personne retraitée qui s'occupe de créer des liens entre les associations communales et des communes voisines.

Thème : L'avenir : vos projets ?

Association	Le projet	Délais (on est en septembre 2017)	A la recherche de partenaire	Commentaires/ Besoins
Amicale des aînés de Rouvroy	Organiser des activités mensuelles concernant la culture, la détente, les découvertes, les repas conviviaux...	C'est en cours	Oui	C'est un avis personnel, sans l'avis des responsables de l'amicale des aînés.
Aqua-repti Sud	Faire un we médiéval le 12 et 13 mai 2018. Le temps des chevaliers au château de Monquintin	C'est en cours	Oui	
Aqua-repti Sud	Accueillir les NAC (Nouveaux Animaux de Compagnie) plutôt que de les retrouver dans la nature. Animation pour les élèves des écoles primaires de la région	C'est en cours / c'est un rêve de longue haleine	Oui	
Bibliothèque, ludothèque, EPN	Donner l'accès aux livres, aux jeux, aux ordinateurs à tous les habitants de la commune ; Proposer des activités autour des livres, jeux et PC permettant aux habitants de se rencontrer, de s'informer et de former.	Un rêve de longue haleine	Oui	On est ouvert aux propositions !
Cercle horticole	Décoration florale, entretien de celle-ci dans les différentes sections. Rendre les villages plus accueillant grâce à ses décorations.	C'est en cours	Oui	A la recherche de bonne volonté pour aider à l'entretien et l'arrosage des fleurs.
Club des fêtes d'Harnoncourt	Continuer à organiser la fête du village, la brocante, etc.	C'est en cours	Non	
Club des jeunes de Lamorteau	Fournir des activités aux jeunes comme aux moins jeunes. Impliquer la jeunesse dans divers projets. Participer à un projet plus grand (ex : son et lumière, télévie, etc.)	C'est en cours / Cette année / dans quelques années	Oui	Pour le bar
Comité des fêtes de Lamorteau	Animation du village, cohésion, fête St Nicolas, le Grand feu ; collaboration avec le club des jeunes de Lamorteau	C'est en cours / cette année	Non	
Ecole de Musique de Rouvroy	De la musique pour tous, de façon ludique avec possibilité d'apprendre sans solfège Développer l'école, accroître le nombre d'instruments proposés. Donner aux étudiants la possibilité de se produire devant un public - augmenter le nombre de concerts et animations musicales organisées	C'est en cours / D'ici 1 à 5 ans	Oui	
Foyer Culturel de Rouvroy	S'associer avec le Pied en Coulisserie pour des animations originales (inventivité/passion)	Cette année	Oui	
Les Aradjis du guidon	Garder un local pour le départ et l'arrivée de nos randonnées	C'est en cours	Non	
Les flèches gaumaises	Concours de tir à l'arc, manche du championnat de Belgique, championnat provincial (2019), école de tir à l'arc (unique en Belgique !)	C'est en cours	Oui/non	
Les petits violons	Développer les orchestres et leur donner la possibilité de se produire plus souvent	C'est en cours	Oui	Avec les autres associations de la commune
Maison de village de Torgny	Activités de village toute générations (y : four banal et jeu de quille)	Prévu		
ROx	Le centre ROx cherche à développer ses projets culturels et veut ou se voudrait un centre de rencontre pour les rouvrois et les voisins	C'est en cours	Oui	

Saule en vie	Pouvoir installer des haies de saules afin d'en récolter et le travailler + pérenniser le WE de stages et rencontres de la vannerie	C'est en cours	Oui	
SI Le méridional Torgny	Accueil touristique, visites guidées, création d'animation artisanale	C'est en cours	Non	Sauf bénévolat occasionnel
Solidarité Virton - Repair café	Une personne et point de contact	C'est en cours	Oui	Renouvellement des bénévoles
Troupe de théâtre les Rouvrierois	Présentation d'une pièce de théâtre chaque année	C'est en cours		
Vignoble	Aménagement d'un espace côté vignoble	Déjà demandé		

Liste de présences réunion du 11 septembre 2017

Membres de la CLDR : 8 personnes

Titre	Prénom	Nom	Localité	Association
Mme	Marie-Laure	ADAM	HARNONCOURT	"école de musique de Rouvroy (trésorière)club des fêtes d'Harnoncourt (secrétaire)Saulenvie (bénévole)Rox (bénévole)"
M.	Paul	DE MEERSMAN	TORGNY	Réseau transition, Amis de la Terre, Terre en vue, Nature et progrès, Epi Lorrain + diverses coopératives, Repair café, SEL
M.	Georges	SAINTMARD	LAMORTEAU	Foyer culturel de Rouvroy
Mme	Françoise	TOUSSAINT - DELMER	LAMORTEAU	Cercle horticole, Club équitation
Mme	Carmen	RAMLOT	HARNONCOURT	
M.	Louis-Marie	BERT	TORGNY	
M.	Jean-Louis	BODART	LAMORTEAU	membre comité de parents
Mme	Roxane	GILLARD	LAMORTEAU	

Représentants des associations : 14 personnes

Titre	Prénom	Nom	Association
Mme	Nadia	CALLET	Troupe de théâtre les Rouvrierois
Mme	Jeannine	DUMONT	Ecole de musique de Rouvroy
M.	Julien	HERBEUVAL	Comité des fêtes de Lamorteau
M.	Antoine	JACQUES	Les aradjis du guidon
Mme	Karine	JACQUOT	Aqua Repti-Sud
M.	Bernard	JOANNES	SI Le Méridional
Mme	Anne-Marie	MATHIEU - JOANNES	Aînés de Rouvroy
Mme	Marie	MONVILLE	Bibliothèque - ludothèque - EPN
Mme	Diana	POLIDORI	Aqua Repti-Sud
M.	Nicolas	SCHMIT	Club des Jeunes de Lamorteau
M.	Danny	STASSER	Ju-Justu
M.	Ervé	STOZ	Les flèches gaumaises
M.	Eric	WEYDER	Les flèches gaumaises
Mme	Jacqueline	ZIMMER JANSSEN	Les petits violons

*Amélie Cremers et Gervaise Ropars,
Agents de développement*